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非“常态”的面试

如果说考官是面试的“常态”，
评审团、观摩团可是头一回的“新
鲜”事。考官有打分权，评审团有
“打钩权”，观摩团有“聆听权”。5
位考官，有专业的考试院老师，也有
镇领导，分别从专业角度及考生现
场表现情况打分；20 多位评审团
成员，都是村、公司、事业单位的
“一把手”，他们可以择优选取若
干名青年干部；20 多位观摩团成
员，都是各基层单位的青年干部，
虽没有机会上台“小试身手”，但
也能从紧张的面试氛围中感受一
把“选拔瘾”。

不“逊色”的回答

如此阵势，考生表现却丝毫不

逊色。“当我看到春节期间奋战岗
位、不回家吃年夜饭的综治工作
者，我理解了什么是奉献精神。”来
自综治办的彭磊这样回答。“我要
用我的专业所学为规建工作出力，
这是我的初心，也是如今的我，更
是未来的我的奋斗方向。”规建办
的孙皓坚定地说。这是一道关于责
任担当和奉献精神的考题，从一位

位青年干部的言语中，不难看出，
他们对事业饱含激情和干劲，对个
人发展有着清晰的定位。
地铁纳凉，该堵还是疏？有的

考生面对这样一道题目，抛出了城
市精细化管理的内涵，还建议结合
文化客堂间、邻里中心等公共服务
配套，给市民配送更多的文化活
动，丰富市民精神生活。

面试情况“大家说”

镇党委委员宋梅虹作为考官
之一，她的感触很深，“通过面试这
个严肃的环境，考验的不仅是青年
干部的临场定力，不紧张是要有工
作底气支撑的，更能凸显青年干部
平时的积累，以及对梅陇、对工作、
对个人发展的思考。”
评审团成员之一的众欣公司

总经理沈国兴，“邀请我们来评选
优秀青年干部，这是第一次，形式
很新颖。我们更看中肯干事、愿意
付出的青年干部，那些接地气、与
职能部门打交道多的青年干部在
面试中就显得有优势了。”
镇社区志愿者服务中心的金

娇是观摩团成员之一，她聆听后作
了如下感慨，“看到我们的同龄人，
坚守在不同的岗位上，用他们的智

慧和汗水诠释着梅陇的发展。聆听
是一次触动，让我更加坚定了比学
赶超的奋斗意志。”
全方位的选拔，考量的不仅是

青年干部的知识能力，还有与各个
单位沟通的情况。镇党委书记杨建
华对于这次不同寻常的青年干部
选拔，有自己的想法。“近年来，梅
陇青年干部轮岗多，就是在给青年
干部熟悉梅陇、锻炼成长的机会。
青年干部是梅陇发展的宝贵财富，
在轮岗中发现人才，最大限度发挥
人才的优势，为梅陇发展献计出
力。”
下一步，梅陇将按照面试情

况，结合青年干部平时的工作情
况，给予针对性的系统培训，实行
轮岗锻炼，为青年干部的成长提供
更多的平台。

（方丽娜）

评审团、、观摩团齐上阵，，这不是选秀节目
梅陇举行青年干部（骨干）选拔

评审团、观摩团，坐了满满一屋子，全场手机静音，只为
听一位位的年轻人上台讲话。什么内容这么吸引人呢？没想
到，这竟然是在面试！ 近日，梅陇镇 27 位副科级青年干部及
58位青年骨干经历了一场特殊的选拔面试，面对台下 60 多
位“考官”和“观众”，他们表现如何？ 未来，这些青年干部将
在梅陇的舞台上发挥出怎样的水准？ 为“宜居、宜商、宜业”
的梅陇贡献力量？
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前几天，行西村一位动迁到
罗阳新村小区的 90 岁老人，要办
理新身份证，年纪大了不知道办
理流程，很着急，就跑到村里来求
助。在行西村开放式办公点（行西
村社区综合服务中心），工作人员
耐心告诉他要准备的各类材料，
备齐材料去社区事务受理服务中
心和派出所就可以办理，解决了
老人的燃眉之急。
这就是行西村开放式办公试

点工作室，在这里，各部门之间面
对面交流办公，让业务办理更流
畅和高效。
据悉，根据市委、市政府实施

的乡村振兴战略部署要求，梅陇镇
开始部署村“两委”班子开放式办
公工作，并从4月底起，在行西村、
双溪村、爱国村等村试点开放式办
公，为当地老百姓办事提供便捷。

老百姓上楼

村干部下楼

梅陇镇发展迅速，很多村庄
的村民基本上已动迁“上楼”，但
是，在他们传统的思维里面，遇到
事情还是要找村里人，认为更加
亲近一些。由此，在行西村，村干
部们一直坚持下沉式服务原则，
主动下去为村民服务，了解村民
的情况，有需求或者困难可以及
时帮助解决。
据了解，行西村社区综合服

务中心是梅陇镇第一家开放式办
公试点，今年 4月底开始着手改
建，将原来一间面积 100 平米的
大会议室，改成了宽敞明亮的开
放式办公室，入口处还设立专门
的接待区，村“两委”班子成员和
各条线工作人员集中在这里办
公，村民有事来到这间办公室，相
关工作人员会接待，告知相应的
办事流程，减少村民办事反复跑
的困扰。实际上，村“两委”成员
开放式办公也起到了协调和服务
百姓的作用，可以进一步密切群
众关系，和老百姓保持零距离。

一间房一站式服务

百姓更方便

为更好地服务“上楼”村民，

双溪、爱国、车沟村还在动迁集中
居住的小区内设立村务工作延伸
点，方便村民就近解决和办理相
关业务。
双溪村自 2009 年环保动迁

后，所有村民都“上楼”，居住到
金都路 209 地块，出现了人户分
离的情况。由于双溪村村委会和
金都路居民区相距 5公里，村民
有问题有困难，到村委会非常不
便，有人甚至为了办事或开证明
要来回奔波好几次。为此，双溪村
不断强化党建引领下的共治和自
治，于 2015年在中冶景城 18号
设立了社区综合服务站，安排班
子成员值班，接待、了解村民的基
本情况，协助解决。平时为村民发
补贴费，村里直接安排财务来到
延伸点，方便村民领取，也提高了
村委的办事效率，得到了村民的
一致好评。
在爱国村，原来的一间村务

办公室和隔壁打通，改造成开放
式村务工作室，开设接待咨询、村
务接待、民生调解、企业服务、计
划生育和党务接待六项业务。以
往，这些业务分散在村里楼上、楼
下六间办公室。有时候要办一件
事情，可能需要跑楼上楼下几个
办公室，才可以办好，村民时有抱
怨“太累了，吃不消”。现在，村
“两委”班子成员集中在一起办
公，一些有经验的老干部处理问
题时，年轻干部可以在一旁学习
经验，快速成长，还可以了解不同
部门之间的业务，久而久之，班子

成员对村务、民生调解、企业服务
等都会熟悉知晓，便于为老百姓
提供全方位服务。
最关键的是，开放式办公室

365 天无休，每天为百姓服务，周
末都有人值班，办事有人接待，需
求和困难也能及时得到受理。村
“两委”班子成员的电话号码还
公开在办公室外面，24 小时开
机，村民遇到事情，打个电话，就
能找到人解决。
值得一提的是，许泾村在村委

会实行开放式办公的基础上，还将
开放式办公服务点延伸到村宅内
的社区综合服务分中心，为村民提
供精准化、精细化服务。永联村将
邻里中心、党建服务中心和村两委
班子开放式办公场所进行综合打
造，将在 9月份全面完成；曹中村
也将严格贯彻开放式办公要求，正
在进行选址设计。其他各村都将在
6月底前全部完成。
镇党委书记杨建华表示，梅

陇镇要把村“两委”成员开放式
办公场所打造成多样化服务平
台，真正让平台服务群众、展现风
貌、留住乡愁。
村干部开放式办公是上海市

乡村振兴战略的一项重要任务，
是畅通为民服务渠道，拉近干群
距离，优化服务水平的重要举措。
梅陇镇各村将以此为契机，以“全
岗通”服务为标准，进一步创新工
作方法，拉近村“两委”成员与村
民的距离，让村民办事更加便捷、
更加高效。 （侯传婷）

老百姓上楼 村干部下楼
村民办事从此不用反复跑！

“我在自家门口种点菜怎
么了？草长了有什么用？菜长
了还可以吃，空在这里也是浪
费的！”……小区创建美丽家
园面临着压力，如何让百姓理
解和支持工作成为金都路居
委面临的管理难题。
金都路居民区由中春三

水苑、祥生瑞和苑、中冶锦城
动迁安置小区组成，居民主要
来自 2011 年吴泾化工厂环保
动迁双溪村、爱国村、车沟村、
曹行村、曙建村 5 个村，从农
村到城镇，从村民变居民，生
活习惯尚未完全改变，社区治
理难度相对较大。
2011 年 8 月 1 日，金都

路居民区筹备村居委会，2012
年成立党支部。为加强和村之
间的沟通互动，更好地服务居
民，由居委会牵头村居联建共
建，有效整合 5 个村的资源，
联动 5个村及社会力量，共同
参与社区创新治理，不断提升
居民幸福感。

联建美化环境

让百姓居住更舒适

从农民到居民，不少人观
念还没转变，造成小区毁绿种
菜现象屡禁不止。居委一方面
宣传整治，另一方面联合村里
做工作，耐心劝说，小区公共
区域种菜影响绿化，创建美丽
家园也是为了让大家住得更
舒适，最终得到了居民的理
解，不再种菜。
“村里的老百姓是我们的

居民，既要管理好，也要提高大
家居住的舒适度，怎么做好这
件事，就需要和村里联合起
来”。金都路居委党支部书记朱
爱国说道。
金都路居委总共 3992 套

房子，出租率 50%，人员混杂，
居民安全自我保护防盗意识
差。为提升社区安全指数，居
委今年联合村委开启技防设
施改造。目前，中春三水苑已
启用人脸识别系统，小区门
口、楼道口均安装，也是闵行
区第一家试行人脸识别安防
小区，该项目总耗资 500 多
万，均由各村联合出资。
刚刚入住时，小区内没有

休息落脚的地方，老百姓出来
聊天都要站着，居委了解到情
况后，联合村里商量方案。村

委班子觉得，村民虽然动迁上
楼，但为村民服务不能断。之
后村里出资出力，在小区内安
装了凉棚和座椅，得到百姓的
连连称赞。“以前走路累了没
地方休息，这下好了，终于有地
方坐下歇歇脚，蛮适宜额”。中
冶锦城的张阿姨开心地说。

联办文娱活动

让百姓生活更开心

村民上楼以后，没了农活，
空闲时间也多了起来，精神文
化需求提上日程。居委和村主
导，依托村居现有设施，共同搭
建平台，设置载体，积极组织村
居群众中的文体爱好者成立社
区文体团队，经常性开展一些
群众喜闻乐见的文体活动，丰
富居民群众的业余文化生活。
2012年开始，居委和村委

联合每年举办中秋纳凉晚会，
村里出资金，居委来策划，邀请
一些老百姓喜欢的沪剧名家、
魔术等表演，给村居民带来家
门口的视听盛宴。2012 年，居
民自发成立金都乐舞舞蹈队，
社区内 16 位舞蹈爱好者坚持
排练作品，以精彩的表演获
2017 年闵行区居村级优秀群
文团队。2017年社区腰鼓队成
立，由村里赞助，邀请小区居民
担任腰鼓老师，教授大家腰鼓
技能。太极拳、时装走秀队、沪
剧队也相继成立，构成了多元
化的文化娱乐新格局，增进邻
里之间的和谐。
由此，金都路居委通过搭

建联建平台，建立了长效机制，
开展丰富的活动，优化小区环
境，创新党建引领下的村居共
管社会治理新模式。生活在这
里的老百姓亲身感受到身边环
境的变化，各种文娱活动带来
的欢乐，更让社区邻里之间更
像一家人了。

（侯传婷）
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